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蘇嘉祥 民生＠報記者

全能的神箭教練──林圭璋

在台灣的體育園地裡，有一位豪邁爽

快、直來直往的俠客，他的運動秉賦一流，

當選手能跑能跳，年輕時即成為省運金牌、

奧運國手。

到了中學，當教練也駕輕就熟，從出

拳打的，到跑的、跳的、擲的，

他都教出全省冠軍，破全國紀錄；

但最讓人驚訝的是他自修射箭、

射擊，成就居然凌駕所有人之上，

成為台灣射箭「林家軍」大家長，

還有人稱呼他是「台灣箭王」，

他是林圭璋，開創我國體育史新

頁的一位怪傑。

林圭璋的「林家軍」家大業

大，30 多年來，讓他教導過的

學生有兩百多人，都成為體育界

有名有號的國手、縣市代表或校

隊，已刷新亞運紀錄 15 次、全

國紀錄 300 次以上，帶領我國選

手在奧運、亞運、世大運、世界

杯、亞洲杯得到金牌 50 面以上。

2012 年 11 月 1 日是林圭璋老師生日，

這一天許多昔日弟子又集合在新竹，給老師

慶生；大家有談不完的光榮往事……。

然而世人最感念林圭璋老師的是，他

個人運動資歷顯赫，但不求名利、甘於守在

圖 1 林圭璋在漂亮的新竹商校90公尺射箭場上，準備引弓發箭，

身影瀟灑（蘇嘉祥／攝影）

新竹一地，「蹲」在基層學校近半個世紀。

耕耘鄉梓、造福學弟妹，不在乎大專院校

名氣，不強求教授頭銜，半輩子待在新竹商

校，至退休仍不願褪去教練兵符，繼續在

十八尖山山腳下，為竹塹貢獻心力。

2010 年 7 月 12 日是原定的「林家軍」

在新竹「大集合日」，但林圭璋得知這一天

凌晨兩點半是四年一度「世界杯」足球賽在

南非約堡決賽日，而他的子弟兵大都是各級

學校體育老師，便二話不說，立刻將集合

日順延一天。他說：「當體育老師不能不看

世足決賽，這是國際體壇大事，已經打了一

個月，全世界有 50 億人次看過電視直播，

只要是體育人、尤其體育老師都要看西班牙

對荷蘭的決賽；學學別人，充實自己，不光

是懂射箭，也要知道全世界體育界都在幹什

麼、在想什麼。」

翌日上午，他的得意門生十多人來自

全省各地，有中華射箭協會秘書長、當時國

立體大總務長邱炳坤博士，有 2004 年雅典

奧運女子射箭隊銅牌教練施雅萍，有三屆奧

運國手林宜螢，還有女子名將曾薏潔、呂明

瑾，世界杯冠軍的張曉楓；也有男子神箭名

將林鴻治、國手吳聖乾、曾冠諦、倪大智、

彭添鋮、林合威，還有繼承衣缽在新商任教

的名國手楊鈞 ……。

15 年前和林圭璋配合得最完美、協助

射箭隊闢建 90 公尺室外射箭場、體育館、

空氣槍射擊場，出國遠征亦多次奪冠的老校

長廖俊一，也從台中趕來，興致勃勃地和所

有射箭隊老中青隊員聚會。

圖 2 七月天，新竹商校老中青三代射箭隊，在學校引以為傲的大射箭場合照，由老教頭林圭璋（第二排左六）

帶領下，大家發願「永遠第一」（蘇嘉祥／攝影）



People
體 育 園 丁 學校體育‧第 133 期‧2012 年 12 月號

120 121

蘇嘉祥 民生＠報記者

全能的神箭教練──林圭璋

在台灣的體育園地裡，有一位豪邁爽

快、直來直往的俠客，他的運動秉賦一流，

當選手能跑能跳，年輕時即成為省運金牌、

奧運國手。

到了中學，當教練也駕輕就熟，從出

拳打的，到跑的、跳的、擲的，

他都教出全省冠軍，破全國紀錄；

但最讓人驚訝的是他自修射箭、

射擊，成就居然凌駕所有人之上，

成為台灣射箭「林家軍」大家長，

還有人稱呼他是「台灣箭王」，

他是林圭璋，開創我國體育史新

頁的一位怪傑。

林圭璋的「林家軍」家大業

大，30 多年來，讓他教導過的

學生有兩百多人，都成為體育界

有名有號的國手、縣市代表或校

隊，已刷新亞運紀錄 15 次、全

國紀錄 300 次以上，帶領我國選

手在奧運、亞運、世大運、世界

杯、亞洲杯得到金牌 50 面以上。

2012 年 11 月 1 日是林圭璋老師生日，

這一天許多昔日弟子又集合在新竹，給老師

慶生；大家有談不完的光榮往事……。

然而世人最感念林圭璋老師的是，他

個人運動資歷顯赫，但不求名利、甘於守在

圖 1 林圭璋在漂亮的新竹商校90公尺射箭場上，準備引弓發箭，

身影瀟灑（蘇嘉祥／攝影）

新竹一地，「蹲」在基層學校近半個世紀。

耕耘鄉梓、造福學弟妹，不在乎大專院校

名氣，不強求教授頭銜，半輩子待在新竹商

校，至退休仍不願褪去教練兵符，繼續在

十八尖山山腳下，為竹塹貢獻心力。

2010 年 7 月 12 日是原定的「林家軍」

在新竹「大集合日」，但林圭璋得知這一天

凌晨兩點半是四年一度「世界杯」足球賽在

南非約堡決賽日，而他的子弟兵大都是各級

學校體育老師，便二話不說，立刻將集合

日順延一天。他說：「當體育老師不能不看

世足決賽，這是國際體壇大事，已經打了一

個月，全世界有 50 億人次看過電視直播，

只要是體育人、尤其體育老師都要看西班牙

對荷蘭的決賽；學學別人，充實自己，不光

是懂射箭，也要知道全世界體育界都在幹什

麼、在想什麼。」

翌日上午，他的得意門生十多人來自

全省各地，有中華射箭協會秘書長、當時國

立體大總務長邱炳坤博士，有 2004 年雅典

奧運女子射箭隊銅牌教練施雅萍，有三屆奧

運國手林宜螢，還有女子名將曾薏潔、呂明

瑾，世界杯冠軍的張曉楓；也有男子神箭名

將林鴻治、國手吳聖乾、曾冠諦、倪大智、

彭添鋮、林合威，還有繼承衣缽在新商任教

的名國手楊鈞 ……。

15 年前和林圭璋配合得最完美、協助

射箭隊闢建 90 公尺室外射箭場、體育館、

空氣槍射擊場，出國遠征亦多次奪冠的老校

長廖俊一，也從台中趕來，興致勃勃地和所

有射箭隊老中青隊員聚會。

圖 2 七月天，新竹商校老中青三代射箭隊，在學校引以為傲的大射箭場合照，由老教頭林圭璋（第二排左六）

帶領下，大家發願「永遠第一」（蘇嘉祥／攝影）



People
體 育 園 丁 學校體育‧第 133 期‧2012 年 12 月號

122 123

聊天中大家才知道，林圭璋老師年輕

時也踢過足球、打過橄欖球，都是新竹縣隊

代表，縱橫在北台灣，他還帶過義民中學女

足，在「萬壽杯女足賽」打敗過 20 年前有

名的國內女足隊，只輸給香港隊得到亞軍，

轟動一時。 「他好像什麼都會。」新商現

任體育組長鄭玉珠偷偷地說。

2010 年他已經 71 歲，早在 10 年前就

從新竹商職退休，但他不甘寂寞，關心徒弟

們的事，他會經常回到新商射箭隊「看頭看

尾」前後巡視一下，這裡的一草一木、一磚

一瓦，30 公尺射箭場、90 公尺射箭場、標

準室內射箭場……，都有他的參與和投入。

他協助讓這個中華民國最完美的學校射箭中

心，成為世界級訓練場，也培養出世界級選

手。

他的學生開枝展葉，學成之後考上體

育教師或專業教練，散布在全省各地學府，

2010 年初，體委會主委戴遐齡到新竹表揚

基層體育訓練站教練，林圭璋「跨縣市」為

新竹縣博愛國小、國中射箭隊的奉獻，也獲

得表揚。2010 下半年，新竹縣要成立「射

箭訓練中心」，還就近請林圭璋提供意見。

林圭璋高頭大馬，在上個世紀50年代，

他是台灣體壇「非原住民」之外的運動員裡

「十項全能」冠軍，也就是說，如果排除楊

傳廣、吳阿民等人，他是台灣十項金牌。這

一項紀錄讓他很引以為傲，加上家世不錯，

他養成「孟嘗君」似的「俠客風骨」，出手

大方、服飾華麗，快人快語，豪邁爽朗，即

使人已過「古稀」依然開跑車、戴金飾、鑽

錶、穿絲衣，「漂丿」（瀟灑）不輸當紅藝人。

林圭璋的造型在台灣體壇獨樹一幟，

即便在亞洲也很少見，許多學校教練，乃至

國家級的大學教練通常都穿著樸素，但是林

圭璋與眾不同，他每次出現在公開場合必定

梳妝打扮，留鬢角、抹髮油，堪稱全亞洲最

稱頭、最「有型」的教練。林圭璋自許這也

是為國爭光，讓外國人知道台灣人不是鄉巴

佬，作風華麗，比賽更有自信，未比賽先贏

一半。

高欄破楊傳廣全國紀錄

林圭璋的「百十高欄」曾打破楊傳廣

紀錄，入選 1964年東京奧運（當時叫世運）

田徑代表隊；他回家鄉帶領只有 56 位學生

的義民中學初中部學生，得到全國中上運動

會田徑冠軍；1971 年起帶拳擊隊連得 3 年

冠軍；1974 年到新竹高商任教，自己摸索、

學習成立射箭隊，3 年後在台灣造成「秋風

掃落葉」，席捲台灣各項射箭比賽，還成立

射擊隊，同樣拿冠軍……，在在都是令人印

象深刻的紀錄。

叫人稱奇的是他在 55 歲時披掛參加比

賽，還獲區運會射箭賽金牌，成為國手；並

將原是「民族舞蹈」教師的太太秦秋月，也

調教成射箭國手，兩夫妻在1988年首爾（漢

城）奧運時，雙雙成為國家射箭隊男、女教

練，獲得團體賽第七名，只差獎牌一小步，

短時間達成佳績，體育史僅見。

幾年前他的第二個兒子林國瑞，從美國

北科羅拉多大學取得「運動教育」博士歸來，

在台北體院、台北市立教育大學任教，成為

國內體育院、所運動教育名師，台北聽障奧

運籌備會執行長，年紀輕輕一度成為台北體

院校長候選人，林圭璋的第二代繼承衣缽、

青出於藍，更是體育教育界的另一個佳話。

「俠客」林圭璋的作風完全異於常人，

人生前半段也有和一般運動員、教練很不一

樣的地方。早年很多拘謹、傳統的體育領導

人、媒體不能接受，但是對照時下的體育圈

風格開放前進，大家突然明白、豁然開朗，

原來林圭璋只是走在「時代前端」。

他的家世不錯，父親於日治時代在糖

廠服務，在新竹置有不動產，哥哥林圭璧從

國防醫學院畢業在台北開業，愛運動的林圭

璧是影響弟弟走上體育路的關係人，林圭璋

小時候體弱多病，哥哥帶他走進室外操場跑

啊、跳啊，發現這個弟弟「運動神經」

很好，鼓勵他參加東門國校的游泳、體

操校隊，沒想到病好、身體健康，也

玩出興趣，從此一輩子和體育運動結

上不解緣。

林圭璋在縣立新竹商校就讀初中，當

時他參加田徑隊，主攻 400 公尺，運動之

餘學業也不錯，高中考上位在台北市和平東

路的省立台北師範學校（今國立台北教育大

學），受業於名師吳萬福。兩度到日本求學、

任教的吳萬福在教導田徑專長時，很重視體

耐力、生活及品德教育。

這時的林圭璋有名師指導，又有來自全

省的優秀同學較勁，田徑天賦嶄露頭角，高

二時以 16.9 秒在「中上運動會」得到高中

組金牌，他精力充沛，好像有用不完的體力，

同時接觸到橄欖球、足球以及十項全能。

台北師範畢業後，他回到新竹東門國

小任教，這時他還不到 20 歲，已是台灣省

有名短跑選手，1959 年 7 月台灣省第十一

屆田徑賽，在楊傳廣於美國受訓沒有回國參

賽情況下，林圭璋得到十項金牌，自嘲「什

菜麵」的林圭璋並沒有讓金牌沖昏頭，他知

道自己的「跳部」跳遠、跳高、撐竿跳高不

好，三鐵也要大大加強，遠景不大，在 23

歲考上師大體育系時，只專攻跨欄一項。

圖 3
1961年代，林圭璋（後排左七）帶領義民中學田徑隊，

在第二十一屆中上運動會獲冠軍（林圭璋提供）
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圖 3
1961年代，林圭璋（後排左七）帶領義民中學田徑隊，

在第二十一屆中上運動會獲冠軍（林圭璋提供）
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1960 年羅馬奧運楊傳廣獲得十項銀

牌，1964 年奧運在東京舉行，我國決定壯

大陣容參加這個首次在亞洲舉行，又在我們

友邦日本的奧運，首席項目田徑是「運動之

父」，代表團決定擴大參賽人數，田徑舉行

第二次甄選時，林圭璋以 14.9 秒剛好達標，

和葉菊妹吊上車尾，成為田徑隊的第五及第

六名。稍早林圭璋曾以 15 秒打破楊傳廣保

持多年的 15.1 秒全國紀錄，名噪一時。

當時的田徑隊首席代表楊傳廣、次席代

表紀政都在美國受訓，楊傳廣被全世界媒體

看好可能在東京奪得金牌。在台北授旗時隊

上只有吳阿民、李阿土，及林圭璋、葉菊妹。

首位參加 1932 年奧運的「運動巨人」張星

賢一直想當這屆奧運田徑教練，但最後出任

的卻是謝天性。

運動傷害毀人  教練新人救贖

這屆奧運台灣有十多位媒體前往採訪，

田徑更是所有媒體注目焦點，林圭璋在國內

時即有訓練過量、肌肉拉傷現象，但是他在

行前加強訓練時不敢講出來，怕被除名、不

能赴日本。

到了東京，林圭璋肌肉拉傷疼痛的現象

沒有改善，比賽時硬著頭皮上場，槍聲響，

林圭璋大步往前衝，只跨過兩個欄架，「叭」

一聲左腿傷痛處又拉斷，痛得受不了，踉蹌

兩步後，他一跛一跛地走出跑道。棄賽！

這種現象有如 1966 年、1970 年，紀

政在兩次曼谷亞運，兩度在比賽過程嚴重

拉傷，劇痛退賽；也和 2008 年北京奧運、

2012 年倫敦奧運時，中國大陸隊的劉翔

百十高欄起跑後，跨欄受傷退賽一樣，都是

可怕的「運動傷害」瞬間再發，直接拉斷肌

肉不得不退出，否則一輩子運動生涯報銷。

但是當時大家運動醫學常識不夠、運動

資訊不發達，加上當時「泛愛國意識」非常

強烈，跑不到半程就退出的林圭璋，被定位

為「懦夫」、「不愛國」、「沒有運動員精

神」……，也沒有隨隊醫師為他作證，人還

沒回台灣，已被媒體、教練、團長罵到狗血

淋頭。他長得英俊瀟灑，在選手村、比賽場

外，常被日本運動迷要求簽名，也被批評為

到東京交女友、來觀光的……。

「奧運退賽」的負面效應在林圭璋師大

畢業後出現，他是名校體育系，又是奧（世）

圖 4 1964 年東京奧運田徑隊授旗後合影，前排左起教

練謝天性、教育部長黃季陸、田徑委員會主委錢

大鈞，後排選手左起：李阿土、葉菊妹、林圭璋、

吳阿民。（林圭璋提供）

圖5 新商射箭隊前後屆老中青隊友，及林圭璋總教頭伉儷（二排左

二、三）在創隊的老射箭場大合影（蘇嘉祥／攝影）

運國手，許多公立學校卻不錄用他（甚至在

10 年後被推薦到大華工專當體育主任時，

還有人掀起此一舊事），長時間碰壁後，他

回到家鄉新竹，私立義民中學校長張順慶惜

才「大膽」啟用，林圭璋一待就是七年，這

是他人生的「轉捩點」。

他「痛定思痛」，決定在哪裡摔跤，

就要從哪裡爬起來，他飽嚐人間冷暖、看遍

世間炎涼，以「救贖」的心理，下定決心要

以培養學生、創造佳績，來讓世人知道他沒

有污辱體育、沒有對不起運動，他要讓世人

重新評估林圭璋。

義民中學是所規模不大的學校，田徑

跑道只有二百公尺，高、初中加起來只有

六百多人，初中部更是只有男生 26 位、女

生 34 位。26 歲的林圭璋以校作家，將田

徑隊員當作自己兒子，從早到

晚帶著隊員訓練，兩年後的第

十五屆全省中上運動會，義民

中學獲得初男徑賽冠軍、田賽

亞軍。第十六、十七屆獲得高

男五項金牌、田賽、徑賽亞軍；

十八屆更躍上雙料冠軍，初中

部派4位男生、1位女生參賽，

獲得 4 面金牌，讓其他參賽

的三百多所學校驚奇不已。

義民中學的田徑選手王

英師、林朝明、溫宏富、陳

森堂、王炎輝……，都是當

時國內田徑名將。楊傳廣前去義民參觀時，

也為該校人少金牌多的績效讚賞不已，向教

育部報告，得到 20萬元補助，重修運動場。

林圭璋個性倔強，直言直語，他不相

信選手一定要穿國外跑鞋才能締造佳績，他

自己從不穿外國名牌跑鞋；也不相信設備要

一流，才有好選手會來，他一直以心帶人，

以實際行動感化選手。31 歲了，他的百十

高欄還是全國紀錄保持者，學生還跑不贏老

師，動作扎扎實實，學生不得不服氣。

他最討厭「挖角」，從不向其他學校

搶學生，他要的選手一定親自訓練，想成

為林圭璋的學生還得經過一段時間考核，

不能吃苦、品性不佳、對人不誠懇，一定

先剔除，技術的部分還可以慢慢調教，但

道德有瑕疵，他不要。
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他在義民中學時還帶出一支拳擊隊，

這支隊伍在很短時間就成為國內中學勁旅，

從1968年起，一連在中學拳擊賽得到冠軍。

1972 年訓練出一支女足隊，居然將多支成

軍已久，揚名國際的中部名校球隊擊敗，在

萬壽杯得到亞軍。這是義民中學在我國體壇

最出鋒頭時代，1974 年，林圭璋離開義民

中學後，這所學校就慢慢從體壇消失。

從射箭場找回運動信心

1974 年回應徐天秩校長之聘，來到新

竹高商任教，這是他教練生涯的新起點，他

在義民中學帶田徑隊、拳擊隊，雖稱霸台灣

很少遭遇對手，但是幾次參加國際比賽，看

拳擊選手遇上外國選手，「比賽有如赤手空

拳遇上高速卡車、一交手就倒」，外國選手

天生的爆發力，以及堅勒的體力和耐力我們

遠遠不如，在國際賽奪標機會不大。

至於田徑也是一樣，他長時間觀察這種

運動，發現外國白人、黑人的體型、體能都

超過台灣甚多。「帶學生參與運動，就要對

他們負責」，如果只是玩玩、打發時間，或

只是取得國內冠軍，拿個金牌沒什麼意思，

「我要負責地想想」。

新竹以風強勁出名，從沒有人想在新竹

開展射箭運動，但是新竹高商位在十八尖山

山腳下，「弓狀型」的後山有如一道天然屏

障，有靠山如弓，註定要為竹商孕育出世界

級射箭名將，它擋住了強風，還成為安全的

屏障。這時是 1974 年，而在 1972 年的慕

尼黑奧運恢復射箭運動後，韓國人居然有不

錯的成績，林圭璋決定發展射箭運動。

這時台灣的射箭運動是典型的「貴族

運動」，玩得起的都是醫生或企業家，女子

射箭基本存在於貴婦團，有如高爾夫一樣，

昂貴到無法普及。一把弓要三萬元，是公務

員三個月薪水，一支玻璃纖維材質的箭一千

元，有時射歪脫靶，打到水泥地就報銷，三

天生活費就沒了，竹商怎麼玩得起？

林圭璋的太太秦秋月是幼稚園園長，

同時開舞蹈訓練班教授學生，此時台灣社會

「習舞」人很多，收入頗豐，林圭璋買進第

一把弓，翻開教學訓練的書，一邊看一邊

學，學校旁山腳下樹林邊，就看他一個人在

拉弓發箭，有人還奇怪地問：「為什麼不買

鳥槍，比較好打。射箭打鳥太累了吧！」

這其間他還到國外，參加數次教練講

習會；國內台大醫師林天佑成立中華射箭

協會，辦中正盃、青年盃等比賽，他參加

比賽取經驗，在三年後代表新竹縣參加區

運，居然得到金牌，還代表台灣參加 1984

年美國公開賽。這是他第二次成為「國

手」，距離上一次相隔 20年，上次是田徑、

這次是射箭。上次他只有 25 歲，這次已是

45 歲郎了。

林圭璋在剛進新竹高商時，答應校長繼

續帶田徑隊，因為田徑是他的「成名項目」，

希望能很快練出成績以報答校長徐天秩的

「知遇之恩」，果然不久他帶新竹高商在中

學聯運會上也得到一次田徑、足球、生活教

育等項冠軍。

射箭卻是此時林圭璋的「新寵」，他個

人參加國內比賽有成績後，他知道可以教學

生了，他從田徑隊找個性沈穩、內殮、生活

單純的選手，告訴他們「射箭」將是未來台

灣主流運動之一，為個人長遠生活，也為台

灣爭取國際榮譽，希望有潛力的選手「轉項」

改練射箭，許多選手聽老師的，改為射箭選

手，結果這次的明智決定改變了他們一生。

新商射箭隊很快就達到三十多人，當

時一把好的碳纖維弓具要三萬多元，林圭璋

將家裡積蓄拿來買器材，只購置了十把弓，

只好三個人共用一把弓，大家合力開墾學校

旁山腳下的荒地，假日師生一起除草、鏟

地、挖溝、推平，搭棚、紮標靶，終於有了

一個克難的射箭場。

多年下來，他有些心得，他學會觀察學

生血型，他發現血型會影響人的定力，A 型

最適合，O 型也不錯，B 型的學生較不適合

練射箭。每個學生的射箭習慣不同，體型不

同，他會因「才」施教，有的要使用加高握

把，有的要在弓箭器材上稍「動點手腳」修

整，效果居然不錯，佳績頻頻出現。

開源節流  撐起射箭隊

林圭璋的家庭還算不錯，校長也很支

持，勻出許多經費供他們修場地，買器具，

但是標靶等耗材使用率高、消耗快，還是需

要許多經費。他們只有挨家挨戶去敲門詢

問，看看有那戶人家的「塌塌米」壞了要丟

掉的，請他們好心送給他們當標靶，早年新

竹地區睡塌塌米的人很多，只要大家齊心合

力去扛回來，就可省下許多買標靶的錢。

教練發現選手因一般家庭負擔重、營

養普遍不夠，臂力不足，拉弓力道淺，出箭

速度不快，準度自然不高。他向自行車店請

求，將人們換完車胎的廢內胎送給他們，他

要選手們每天先練習拉橡膠內胎 500 下，

再去取弓射箭。現在的新竹高商隊員命就好

多了，他們不但射一流的進口標靶，漂亮美

觀；還用進口的拉力補助器，五彩斑爛，一

點都不像早期學長那麼土。圖6 退休後，林圭璋還常出現在新商箭場，指導現

在的學生射箭隊員（蘇嘉祥／攝影）



People
體 育 園 丁 學校體育‧第 133 期‧2012 年 12 月號

126 127

他在義民中學時還帶出一支拳擊隊，

這支隊伍在很短時間就成為國內中學勁旅，

從1968年起，一連在中學拳擊賽得到冠軍。

1972 年訓練出一支女足隊，居然將多支成

軍已久，揚名國際的中部名校球隊擊敗，在

萬壽杯得到亞軍。這是義民中學在我國體壇

最出鋒頭時代，1974 年，林圭璋離開義民

中學後，這所學校就慢慢從體壇消失。

從射箭場找回運動信心

1974 年回應徐天秩校長之聘，來到新

竹高商任教，這是他教練生涯的新起點，他

在義民中學帶田徑隊、拳擊隊，雖稱霸台灣

很少遭遇對手，但是幾次參加國際比賽，看

拳擊選手遇上外國選手，「比賽有如赤手空

拳遇上高速卡車、一交手就倒」，外國選手

天生的爆發力，以及堅勒的體力和耐力我們

遠遠不如，在國際賽奪標機會不大。

至於田徑也是一樣，他長時間觀察這種

運動，發現外國白人、黑人的體型、體能都

超過台灣甚多。「帶學生參與運動，就要對

他們負責」，如果只是玩玩、打發時間，或

只是取得國內冠軍，拿個金牌沒什麼意思，

「我要負責地想想」。

新竹以風強勁出名，從沒有人想在新竹

開展射箭運動，但是新竹高商位在十八尖山

山腳下，「弓狀型」的後山有如一道天然屏

障，有靠山如弓，註定要為竹商孕育出世界

級射箭名將，它擋住了強風，還成為安全的

屏障。這時是 1974 年，而在 1972 年的慕

尼黑奧運恢復射箭運動後，韓國人居然有不

錯的成績，林圭璋決定發展射箭運動。

這時台灣的射箭運動是典型的「貴族

運動」，玩得起的都是醫生或企業家，女子

射箭基本存在於貴婦團，有如高爾夫一樣，

昂貴到無法普及。一把弓要三萬元，是公務

員三個月薪水，一支玻璃纖維材質的箭一千

元，有時射歪脫靶，打到水泥地就報銷，三

天生活費就沒了，竹商怎麼玩得起？

林圭璋的太太秦秋月是幼稚園園長，

同時開舞蹈訓練班教授學生，此時台灣社會

「習舞」人很多，收入頗豐，林圭璋買進第

一把弓，翻開教學訓練的書，一邊看一邊

學，學校旁山腳下樹林邊，就看他一個人在

拉弓發箭，有人還奇怪地問：「為什麼不買

鳥槍，比較好打。射箭打鳥太累了吧！」

這其間他還到國外，參加數次教練講

習會；國內台大醫師林天佑成立中華射箭

協會，辦中正盃、青年盃等比賽，他參加

比賽取經驗，在三年後代表新竹縣參加區

運，居然得到金牌，還代表台灣參加 1984

年美國公開賽。這是他第二次成為「國

手」，距離上一次相隔 20年，上次是田徑、

這次是射箭。上次他只有 25 歲，這次已是

45 歲郎了。

林圭璋在剛進新竹高商時，答應校長繼

續帶田徑隊，因為田徑是他的「成名項目」，

希望能很快練出成績以報答校長徐天秩的

「知遇之恩」，果然不久他帶新竹高商在中

學聯運會上也得到一次田徑、足球、生活教

育等項冠軍。

射箭卻是此時林圭璋的「新寵」，他個

人參加國內比賽有成績後，他知道可以教學

生了，他從田徑隊找個性沈穩、內殮、生活

單純的選手，告訴他們「射箭」將是未來台

灣主流運動之一，為個人長遠生活，也為台

灣爭取國際榮譽，希望有潛力的選手「轉項」

改練射箭，許多選手聽老師的，改為射箭選

手，結果這次的明智決定改變了他們一生。

新商射箭隊很快就達到三十多人，當

時一把好的碳纖維弓具要三萬多元，林圭璋

將家裡積蓄拿來買器材，只購置了十把弓，

只好三個人共用一把弓，大家合力開墾學校

旁山腳下的荒地，假日師生一起除草、鏟

地、挖溝、推平，搭棚、紮標靶，終於有了

一個克難的射箭場。

多年下來，他有些心得，他學會觀察學

生血型，他發現血型會影響人的定力，A 型

最適合，O 型也不錯，B 型的學生較不適合

練射箭。每個學生的射箭習慣不同，體型不

同，他會因「才」施教，有的要使用加高握

把，有的要在弓箭器材上稍「動點手腳」修

整，效果居然不錯，佳績頻頻出現。

開源節流  撐起射箭隊

林圭璋的家庭還算不錯，校長也很支

持，勻出許多經費供他們修場地，買器具，

但是標靶等耗材使用率高、消耗快，還是需

要許多經費。他們只有挨家挨戶去敲門詢

問，看看有那戶人家的「塌塌米」壞了要丟

掉的，請他們好心送給他們當標靶，早年新

竹地區睡塌塌米的人很多，只要大家齊心合

力去扛回來，就可省下許多買標靶的錢。

教練發現選手因一般家庭負擔重、營

養普遍不夠，臂力不足，拉弓力道淺，出箭

速度不快，準度自然不高。他向自行車店請

求，將人們換完車胎的廢內胎送給他們，他

要選手們每天先練習拉橡膠內胎 500 下，

再去取弓射箭。現在的新竹高商隊員命就好

多了，他們不但射一流的進口標靶，漂亮美

觀；還用進口的拉力補助器，五彩斑爛，一

點都不像早期學長那麼土。圖6 退休後，林圭璋還常出現在新商箭場，指導現

在的學生射箭隊員（蘇嘉祥／攝影）
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為解決選手營養不足，他每天帶一大

桶牛奶到學校，要學生們一定先喝牛奶，增

強體力，也習慣國外飲食。他和秦秋月生的

兩個兒子林騰瑞、林國瑞都長得不高，只有

170 公分左右，距老爸的 178 公分差很多，

兩個小孩長大後都哀怨地說：「小時候根本

沒有牛奶喝，都被老爸帶去學校了。」

林圭璋協助解決學生們的生活、訓練

器材，安頓好基本環境後，訓練及生活管理

上則嚴格要求，他是台灣體壇有名的「兇教

練」之一，他使用近乎軍事管理的方式，訓

練前講話要選手「立正」、「稍息」，隊長

要敬禮報告，完全有如當年他上成功嶺情

境。他知道射箭這項運動和田徑很不一樣，

選手要是不收心，不靜心，沒恆心，就成不

了大事。

別的運動可能會服興奮禁藥，增強體

力，但射箭需要定力靜心，不可能服禁藥。

運動員要單純化，才能在「失之毫釐，差

之千里」的百步穿楊運動裡明察秋毫、穿

透黃心。

他告訴學生對人要和氣，要有禮貌，要

問候別人，讓大家都成為你的朋友，人人都

樂於幫助你，你才能成為好的箭手。新商選

手是國內少數會主動向學長、來賓問好的團

隊，這項好習慣沿襲至今。

林圭璋老師家裡有一面牆，滿滿的都是

兩三百位門生弟子寄來的生日卡、賀年卡，

有的還是學生兒女的畫畫，「我早就變成爺

爺了。」兩隻腳都裝上「人工關節」的林圭

璋，在沒有電梯只能一步一步緩緩爬上的樓

梯間，73 歲的林老師有感而發地說著。

圖7

林圭璋一呼百諾，

「新商神箭隊」從全

省各地來聚會，大家

一起向大家長敬酒

（蘇嘉祥／攝影）

圖8 滿牆學生送的生日卡、賀年卡，是林圭璋退休

後最大的安慰（蘇嘉祥／攝影）




